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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Polleros engañaron a los migrantes en Texas 
Familiar de víctima asegura que nunca se les dijo que venían en el tráiler, pues el acuerdo fue 
que viajarían cómodos; la cifra de muertos sube a 53 y hay cuatro detenidos 

 
Identifican a chofer; fingió ser migrante 
Sube a 53 cifra de muertos en Texas 

 
Atoran al AICM por aire y tierra 
Acumulan quejas en terminales 

 
El tráiler libró alta tecnología y un par de retenes en Texas 
Tragedia. Ya comparecieron los dos mexicanos y dos estadunidenses aprehendidos 

 
Se lanza la OTAN a una lucha frontal contra Rusia y China 
Aprueba “hoja de ruta” de una década para encararlos 

 
Volver a entorno de baja inflación, difícil 
Cumbre. Banqueros centrales de EU y la eurozona coinciden en la importancia de actuar con 
contundencia 

 
Zona T-MEC perdió peso en el mercado de exportaciones global en 20 años 
La participación pasó de 17.2 a 12.8% del total mundial 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Sin importar nacionalidad, reclutamiento de médicos será 
permanente: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/30/politica/015n1pol 
El reclutamiento de médicos para llegar a todas las comunidades del país 
será permanente, sin importar su nacionalidad, aseveró ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. “Va a ser permanente el reclutamiento, el 
llamamiento, las convocatorias, porque necesitamos a los médicos. 
Tenemos el compromiso de que todos los centros de salud, hospitales del 
país tengan especialistas. Y vamos a traer médicos de Cuba. Y le 
agradecemos mucho al gobierno de Cuba, pueblo hermano y solidario, 
porque vamos a empezar con 500, pero vamos a necesitar más. 
 
AMLO mantiene meta de autosuficiencia en 2023  
https://www.milenio.com/negocios/amlo-mantiene-meta-de-autosuficiencia-en-2023 
A pesar de que la Secretaría de Energía apuntó que la autosuficiencia 
energética de México se alcanzará hasta 2024, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador reiteró que se logrará en 2023, aunque reconoció que la 
meta es un desafío. “Estamos trabajando para que, en 2023, es un desafío, 
dejemos de comprar las gasolinas. Y no es un asunto fácil porque ahora que 
está creciendo la economía está aumentando el consumo y, además, como 
no les resulta a los importadores que tienen permisos, ellos no están 
introduciendo gasolinas, es Pemex, que está garantizando el abasto”, dijo 
durante su conferencia mañanera en Palacio Nacional. 
 
Así ven expertos la llegada de César Yáñez al equipo de Adán 
Augusto  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asi-ven-expertos-la-llegada-de-cesar-yanez-al-
equipo-de-adan-augusto 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un enroque en el 
interior de su gabinete y designó a César Yáñez Centeno como 
subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos de Gobernación, mientras que Rabindranath Salazar Solorio, 
quien ocupaba ese cargo, fue designado como coordinador general de 
Política y Gobierno de la Presidencia de la República, función que ocupó 
Yáñez desde el 1 de diciembre de 2018. 
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A dos años del T-MEC, Clouthier ve saldo positivo  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dos-anos-del-t-mec-clouthier-ve-saldo-positivo 
Los dos años de vigencia del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) dejan un balance “extremadamente positivo”, aunque haya 
tentación de politizar el acuerdo, aseguró la secretaria de Economía, Tatiana 
Clouthier. Tras conocer la muerte de migrantes en un tráiler que transitaba 
por Texas, el gobernador del estado, Gregg Abbott, anunció acciones para 
restringir el comercio, como mayores retenes y revisiones a camiones de 
carga. Al referirse a los retos y oportunidades, Clouthier afirmó: “La 
implementación del T-MEC avanza por buen camino, no obstante, teniendo 
no solamente esta grandísima frontera y la cantidad enorme de comercio, 
siempre hay retos importantes”. 
 
Rechazan propuesta de Alito de armar a la ciudadanía  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rechazan-propuesta-de-alito-de-armar-la-
ciudadania 
Coordinadores de diversos grupos parlamentarios expresaron su completo 
desacuerdo con la iniciativa anunciada por el presidente del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas, de armar a los ciudadanos para que puedan defenderse 
de los delincuentes. Entrevistados por separado, los líderes Morena, PAN y 
Movimiento Ciudadano en el Senado de la República, y del PRD en la 
Cámara de Diputados se pronunciaron en contra de la propuesta. 
El morenista Ricardo Monreal consideró que esta no es la mejor opción y 
sería el inicio del caos. 
 
PAN pide comparecencia de Nahle y Ramírez de la O por costo 
de refinería Dos Bocas  
https://www.milenio.com/politica/pan-pide-comparecencia-nahle-ramirez-bocas 
El grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de 
Diputados demandó la comparecencia de los secretarios de Energía, Rocío 
Nahle, y de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para rendir ante el Congreso 
un informe detallado sobre el aumento del costo de construcción de la 
refinería Dos Bocas. En un punto de acuerdo presentado por el legislador 
Héctor Saúl Téllez, la bancada panista detalló que el costo inicialmente 
estimado de la refinería era de 8 mil millones de dólares, pero el presidente 
Andrés Manuel López Obrador reconoció el 24 de junio que dicha cifra 
rondará finalmente los 12 mil millones de dólares, es decir, unos 238 mil 560 
millones de pesos. 
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Dan vueltas... piden tiempo para incluir a MC en Permanente  
https://www.reforma.com/dan-vueltas-piden-tiempo-para-incluir-a-mc-en-
permanente/ar2428592 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó pedir 
al Tribunal Electoral que les dé más tiempo para atender la sentencia que 
obliga a este órgano de gobierno a incluir a representantes de todos los 
grupos parlamentarios en la Comisión Permanente del Congreso. 
Morena empujó pedir la prórroga, en espera de que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación señale si procede o no la controversia constitucional 
que presentó el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez, contra el 
fallo del Tribunal. 
 
Luz verde al INE en actos anticipados  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/luz-verde-al-ine-en-actos-anticipados/1523830 
La Sala Superior del Tribunal Electoral federal resolvió que el Instituto 
Nacional Electoral tiene la facultad para poder investigar a Claudia 
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, por presuntos actos 
anticipados de campaña rumbo a la elección presidencial de 2024, por lo 
que podrá hacer los requerimientos necesarios a la funcionaria, derivado de 
las denuncias en su contra al respecto. Con ello, validó el acuerdo emitido 
por la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE, mediante el cual 
se le requirió información relacionada con presuntos actos anticipados de 
precampaña y campaña. 
 
Atoran al AICM por aire y tierra  
https://www.reforma.com/atoran-al-aicm-por-aire-y-tierra/ar2428629?v=3 
Ciudad de México. - La aviación mexicana no sólo vuela en Categoría 2 por 
fallas en seguridad aérea, ahora el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) también atraviesa por un desorden en sus instalaciones y en 
sus procesos de inspección y logística que fastidian a usuarios, 
principalmente por las demoras en la entrega de equipaje.  
Los pasajeros, además de estar expuestos a las constantes idas al aire de 
aviones por congestionamiento en pistas y el uso de posiciones remotas 
para el descenso que prolongan las demoras, enfrentan, en el caso de vuelos 
internacionales, largas esperas en zonas de migración y los retrasos en 
entrega de maletas. 
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Identifican a chofer; fingió ser migrante  
https://www.excelsior.com.mx/global/identifican-a-chofer-fingio-ser-migrante/1523810 
Homero “N”, el hombre que conducía el tráiler con migrantes que fue 
abandonado cerca de San Antonio, Texas, intentó hacerse pasar por una de 
las víctimas para no ser detenido, informó el Instituto Nacional de Migración 
(INM). Sin embargo, fue captado por cámaras de seguridad instaladas en 
puntos de revisión en Laredo y ahora está detenido junto con Juan 
Francisco D’Luna-Bilbao y Juan Claudio D’Luna-Méndez, dos mexicanos 
relacionados con la tragedia, que ha dejado 53 muertos. De los migrantes 
rescatados, 16 continúan hospitalizados. 
 
Texas revisará camiones tras asfixia de migrantes en tráiler  
https://www.reforma.com/texas-revisara-camiones-tras-asfixia-de-migrantes-en-
trailer/ar2428307?v=8 
Estados Unidos, Texas. - El Gobernador de Texas, Greg Abbott, informó que 
implementará "inmediatamente" una estrategia de revisión de camiones en 
su estado para evitar tragedias como el reciente hallazgo de decenas de 
migrantes muertos en un tráiler en San Antonio. 
Desde Eagle Pass, el republicano volvió a responsabilizar al Presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, de la muerte de los 53 migrantes en el remolque 
del camión hallado el lunes en esa ciudad. 
 
OTAN: Rusia, “amenaza significativa y directa”; China, “desafío 
sistémico”  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/30/mundo/023n1mun 
Madrid. La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) aprobó 
ayer la hoja de ruta, o Concepto Estratégico para la próxima década, en la 
que señala a Rusia como una amenaza significativa y directa, a China como 
un desafío sistémico que utiliza herramientas híbridas y cibernéticas 
maliciosas, y, por primera vez, califica de amenaza la instrumentalización de 
la migración. El secretario general de la alianza, Jens Stoltenberg, afirmó 
que se vive la crisis de seguridad más grave que hemos enfrentado desde la 
Segunda Guerra Mundial, al caracterizar de histórica y transformadora la 
Cumbre de Madrid. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-corcholatas-de-la-
cdmx 
Mientras los reflectores se han centrado en los personajes de Morena que 
buscan la candidatura presidencial en la elección presidencial de 2024 y la 
de 2023 en el Estado de México, en la Ciudad de México equipos y 
simpatizantes de diversos funcionarios se mueven para entrar en la 
categoría de “corcholatas”. Algunos con un mayor ritmo que otros, al menos 
cuatro morenistas, tres mujeres y un hombre, ya se mueven. En la lista 
aparecen dos funcionarias del gabinete del presidente López Obrador, la 
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, y la titular de la Secretaría del 
Trabajo, Luisa María Alcalde. En el caso de los funcionarios capitalinos, está 
la alcaldesa en Iztapalapa, Clara Brugada, y el secretario de Gobierno, Martí 
Batres. A diferencia de lo que sucede en el caso de la candidatura 
presidencial, en la ciudad aún nadie se ha destapado, aunque, de una 
manera u otra, hacen trabajo en caso de que el destapador de corcholatas 
les favorezca. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-30/op229307 
EL AMBIENTE de sucesión adelantada no solamente se vive en Morena, 
donde las corcholatas presidenciales andan destapadas... lo mismo ocurre 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
CUENTAN que en las oficinas de los ministros Yasmín Esquivel, Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena y Javier Laynez ya se discuten estrategias para suceder 
a Arturo Zaldívar, quien después de la fallida intentona para ampliar su 
mandato dejará la presidencia de la Corte el 31 de diciembre próximo. 
SEGÚN DICEN, los dos primeros buscan representar al grupo de integrantes 
del pleno que son cercanos a Palacio Nacional, mientras que Laynez quiere 
ser la apuesta de aquellos que no comulgan con el actual gobierno federal. 
ASÍ ES QUE no se sorprendan si los ya mencionados comienzan a tener 
mayor exposición mediática, presencia en redes sociales y al rato aparecen 
hasta en la sopa, pues queda claro que a diferencia de lo que ocurría en otras 
épocas, en estos tiempos, quien no se mueve no sale en la foto. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1419 
Que como se decía desde septiembre pasado y se consignó aquí, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ya había hablado con César 
Yáñez sobre un cambio en su papel dentro del gabinete federal para este 
año y finalmente ayer llegó a la Subsecretaría de Gobernación. Quienes 
insisten en que el puesto que deja el personaje significaba una marginación, 
hay que recordar que esa oficina de Política y Gobierno la eligió él mismo 
cuando declinó ser vocero presidencial. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
178 proyectos anunciados… ya terminaron 1  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/178-proyectos-anunciados-
ya-terminaron-1 
En octubre de 2020, en una firma entre el sector empresarial y el presidente 
López Obrador que intentaba dar muestras de confianza, se anunció el 
Primer “gran” Paquete de proyectos de inversión del Plan Nacional de 
Infraestructura: 39 proyectos por 297 mil millones de pesos. Dos de cada tres 
proyectos serían de infraestructura de comunicaciones y transportes.  
Algunas semanas después, en noviembre del mismo 2020, se anunció un 
Segundo Paquete de proyectos de inversión del Plan Nacional de 
Infraestructura: 29 proyectos más por 77 mil millones de pesos. La inversión 
venía desplomándose y el prestigio del gobierno mexicano entre los 
inversionistas estaba vapuleado. La idea de estos dos anuncios, con bombo 
y platillo, era revertir las dos cosas. 
 
Mario Maldonado 
César Yáñez revive y va con Adán Augusto al 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cesar-yanez-revive-y-va-con-
adan-augusto-al-2024 
A casi cuatro años de la boda que lo mandó a la congeladora, César Yáñez 
regresa al gabinete presidencial de la mano del íntimo colaborador de 
Andrés Manuel López Obrador: su paisano, el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, quien se sabe y siente presidenciable.  
De entrada, el político colimense sale de la banca para intentar contener 
una crisis que el gobierno enfrenta con los grupos religiosos, la cual puede 
poner en riesgo la sucesión y la continuidad del proyecto de la autollamada 
Cuarta Transformación. 
 
Salvador García Soto 
Al César lo que es de Yáñez  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/al-cesar-lo-que-es-de-yanez 
Casi cuatro años le llevó a César Yáñez salir de la congeladora política a la 
que lo envió Andrés Manuel López Obrador en diciembre de 2018, cuando  
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tras el escándalo de su boda en Puebla y sus fotos en la revista ¡Hola!, le 
costaron ser alejado del círculo más íntimo y de mayor confianza del 
presidente. Como pocos, Yáñez Centeno acompañó por más de 20 años y 
tres campañas presidenciales a López Obrador primero como su vocero, 
luego a fuerza de recorrer con él varias veces la República entera por 
municipios, carreteras y caminos de terracería, se terminó convirtiendo en 
su colaborador de mayor confianza, que lo mismo le redactaba un boletín y 
le tomaba fotos de sus mítines y reuniones, que le cortaba el pelo o en 
ocasiones hasta le tuvo que poner las pijamas para dormir cuando el 
cansancio vencía al político de Macuspana. 
 
Sergio Sarmiento 
Razones para migrar  
https://www.reforma.com/razones-para-migrar-2022-06-30/op229309 
"No podemos y no debemos detener la migración de la gente. Debemos 
darle una mejor vida en casa". William L. Swing 
Cuando menos 27 de los 53 muertos, más de la mitad, en el tráiler de San 
Antonio eran mexicanos. El dato es significativo. Durante décadas México 
fue el lugar de origen de la enorme mayoría de los migrantes ilegales que 
cruzaban la frontera, pero en los primeros años del siglo XXI hubo un 
descenso profundo en los cruces de mexicanos mientras que subían los de 
ciudadanos de otros países, especialmente centroamericanos. Durante 
algunos años, incluso, fueron más los mexicanos que regresaban a nuestro 
país que los que se iban a la Unión Americana. 
 
Carlos Marín 
Sorpresiva duda presidencial  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sorpresiva-duda-
presidencial 
Por primera vez desde la detención, hace dos años y medio (diciembre de 
2019), el presidente López Obrador admite la posibilidad de que las 
acusaciones contra Genaro García Luna por narcotráfico sean “fabricadas”. 
Sorprende la duda confesa porque el ex secretario federal de Seguridad le 
ha servido de punching bag de manera recurrente, dándolo como culpable 
y para cargar contra el ex presidente Felipe Calderón por haber “azotado el 
avispero” con su narcoguerra. 
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Joaquín López-Dóriga 
A César lo que es de Adán  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/a-cesar-lo-que-es-de-
adan 
Mienten como si nunca fueran a ser desmentidos. Florestán 
A César Yáñez lo conocí a finales de los 90, con Andrés Manuel López 
Obrador presidente del PRD y más aún en la primera elección para jefe de 
Gobierno del entonces Distrito Federal, en 1997, que ganó con Cuauhtémoc 
Cárdenas. Él arrasó en la ciudad y provocó que el PRI perdiera su mayoría 
histórica en la Cámara de Diputados. 
 
Enrique Quintana 
Un semestre que nos cambió el mundo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/30/un-semestre-que-
nos-cambio-el-mundo/ 
Hoy concluye un semestre que ha cambiado el mundo. Y no exagero. 
La invasión rusa a Ucrania virtualmente dio el cerrojazo a la era de la 
globalización que se había abierto a partir del derrumbe del muro en 1989. 
Tras la desintegración del bloque soviético y posteriormente con el ingreso 
de China a la Organización Mundial de Comercio (OMC), se configuró un 
mercado global para bienes, servicios y capital. 
La globalización empezó a resquebrajarse con el Brexit y con la llegada de 
Donald Trump a la Casa Blanca, que le dio una orientación proteccionista y 
nacionalista a la estrategia económica de Estados Unidos. 
 
Darío Celis 
Nieto tras la ruta del dinero en Tamaulipas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/30/nieto-tras-la-ruta-del-
dinero-en-tamaulipas/ 
CON LA DERROTA electoral que sufrió el gobernador Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca en Tamaulipas, viene de regreso la ofensiva de la 4T en 
contra de un grupo político ligado al calderonismo. 
Por lo pronto se cae el manto protector de un ex funcionario al que se señala 
por acumular desde el Estado que será gobernado por Morena, recursos 
millonarios, sin recurrir siquiera a una complicada red financiera. 
Se trata del ex senador del PAN, Salvador Vega Casillas, integrante del grupo 
de legisladores que según el inquilino de Palacio Nacional recibieron 
beneficios por apoyar la Reforma Energética de Enrique Peña. 
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Raymundo Riva Palacio 
El Presidente y García Luna  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/30/el-
presidente-y-garcia-luna/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador lleva casi un mes hablando de 
Genaro García Luna con un énfasis particular, y ha preguntado 
reiteradamente en la mañanera ¿cómo va el caso? El proceso contra el 
exsecretario de Seguridad Pública se lleva en la Corte del Distrito Sur en 
Brooklyn, y tiene previsto iniciar el juicio en octubre. López Obrador teme, 
como lo repitió ayer, que “le quieran dar largas” sin saber con precisión cuál 
sería la motivación. Se entiende la necesidad del Presidente para que 
comience el juicio, para poder aprovecharlo como caballo de batalla contra 
el expresidente Felipe Calderón, aunque sea con falsedades. 
 
Martha Anaya 
El retorno de César Yáñez  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/30/el-retorno-de-cesar-yanez-
417928.html 
César Yáñez no es un personaje que pueda pasar inadvertido en el entorno 
de Andrés Manuel López Obrador. Han sido 25 años de cercanía, de lealtad, 
de trabajo intenso, de acompañar al tabasqueño en las buenas y en las 
malas, de tomar nota en tantos y tantos mítines y recorrer el país en 
ocasiones en solitario. 
Uno y otro codo a codo. Así, hasta que el infortunio –la publicación de su 
boda en la revista Hola- toco a su puerta en el momento más inesperado: 
Cuando aún no se disipaban los aromas del anhelado triunfo electoral y 
AMLO estaba por cruzar en su pecho la banda presidencial. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/30/opinion/008o1pol 
Al inicio del mes en curso, César Yáñez Centeno Cabrera cumplió 60 años 
de edad y, al final del mismo junio, recibió una reivindicación laboral y 
política de (casi) primer nivel. Durante largos años fue integrante varias 
veces único del equipo viajero de trabajo del dirigente partidista o candidato 
Andrés Manuel López Obrador, en funciones de acompañante, vocero y 
desmentidor o corrector de notas adversas a su jefe. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

''Reconocido'' activista  
https://www.yucatan.com.mx/editorial/2022/6/30/plaza-grande-intenciones-poco-claras-
de-un-aliado-de-los-clamores-por-justicia-330128.html 
Yucatán. - El nombre y fotografías del llamado licenciado Andrés Nieves 
Cervantes, empresario funerario, empieza a aparecer con más frecuencia en 
movimientos de protesta y actos vandálicos contra el gobierno del Estado a 
raíz de que no prosperó su demanda de un pago de indemnización de $2.5 
millones que pidió al alcalde de Mérida por la muerte del joven José Eduardo 
Ravelo, y la detención de su hijo por documentos falsos cuando acudió a 
tramitar su licencia de conducir al edificio de la SSP.  
El licenciado Nieves aprovechó la indignación de vecinos de la colonia San 
José Tecoh por la muerte del niño Leonel y encabezó a un grupo que rompió 
la reja protectora del Palacio de Gobierno. Su nombre también apareció en 
otro caso cuando, el martes pasado, un grupo de ejidatarios de Ticimul, 
Umán, esperó al gobernador Mauricio Vila a la entrada de un 
fraccionamiento para hacer reclamaciones, aunque reconocieron que todo 
lo relacionado con las tierras es competencia del gobierno federal por medio 
de la Procuraduría Agraria, Tribunal Unitario Agrario y Registro Nacional 
Agrario, “pero estas dependencias no ayudan al campesino”. 
 
Diputadas y diputados respaldan la aprobación de dictámenes 
en la Comisión Permanente  
http://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/diputadas-y-diputados-
respaldan-la-aprobacion-de-dictamenes-en-la-comision-permanente#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - Un dictamen más solicita a la Mesa Interinstitucional 
para la Atención de la Selva Lacandona, conformada por las secretarías de 
Gobernación, de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, la Procuraduría 
Agraria, el Registro Nacional Agrario y el Fideicomiso de Fondo Nacional de 
Fomento Ejidal, que informe las acciones implementadas. Además, que se 
analice la viabilidad de incorporar en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 
de 2023, recursos destinados a la atención Integral de la Selva Lacandona. 
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Denuncia UNTA rezago agrario en el país  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/denuncia-unta-rezago-agrario-en-el-pais-
8521478.html 
El gobierno de la República carece de una política agraria para resolver los 
300 conflictos existentes en el país. “Se encuentran en el limbo. Duermen el 
sueño de lo injusto. Esto deja en claro que en la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador la justicia agraria para los 
campesinos e indígenas no existe”.  
Así lo aseguró el dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas 
(UNTA), Álvaro López Ríos, quien comentó que un país como México, con 
una larga trayectoria de reparto agrario, hoy se deja a la deriva a los dueños 
de la tierra y a quienes cargan con conflictos agrarios sin resolver. 
Recordó que la propiedad social que comprende el 52% del territorio 
nacional en poco más de 32 mil ejidos y comunidades, carecen de una 
política de desarrollo y de presupuesto para atender sus necesidades. 
Sostuvo: “El sector agrario ha sido desmantelado. Y lo que queda, lo opera 
una burocracia que carece de experiencia, ineficaz y corrupta”. 
“En la Sedatu, el Registro Nacional Agrario (RNA), la Procuraduría Agraria y 
los Tribunales Agrarios, se dedican al negocio”, denunció López Ríos. 
Y agregó: “Las organizaciones agrarias que quedan después de más de 3 
años de gobierno Obradorista y los conflictos agrarios pendientes de 
resolución se encuentran en el limbo”. 
 
Entregan 50 títulos de propiedad a ejidatarios de Guadalupe y 
Calvo  
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/entregan-50-titulos-de-propiedad-a-
ejidatarios-de-guadalupe-y-calvo-8523573.html 
Chihuahua. - Brindan certeza jurídica a ejidatarias y ejidatarios de 
Guadalupe y Calvo, en jornada itinerante acuden titulares de la 
Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional hasta este municipio 
de la Sierra Tarahumara, entregan 50 títulos de propiedad, 40 aperturas de 
lista de sucesores, 90 constancias de derechos y más de 100 asesorías 
jurídicas. Este miércoles 28 de junio, el equipo de trabajo de la Procuraduría 
Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) acudieron a la cabecera 
municipal de Guadalupe y Calvo en una jornada itinerante para otorgar los 
servicios de ambas dependencias.  
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Los titulares de la PA, Víctor Juárez Rentería y Flor Pilar Cázares Holguín 
acudieron con sus equipos de trabajo para acercar los servicios de estas 
dependencias a los ejidatarios de este municipio. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
México impulsa la justicia climática mediante el Mercado 
Voluntario de Carbono  
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20220629/mexico-impulsa-la-
justicia-climatica-mediante-el-mercado-voluntario-de 
Ciudad de México. - Con el objetivo de establecer un diálogo entre las partes 
involucradas en el Mercado Voluntario de Carbono (MVC) debido a que se 
observa un importante crecimiento de este en nuestro país, se realizó una 
reunión en la que se destacó la necesidad de apoyar a las comunidades que 
llevan a cabo proyectos que contribuyen al combate del cambio climático. 
De parte del Gobierno de México participó el sector ambiental federal, a 
través de la Dirección General de Políticas para Cambio Climático (DGPCC) 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el 
Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC), la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), así como la Procuraduría Agraria (PA). 
 
Incrementan a once los aspirantes a comisariado de Santiago  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/06/29/incrementan-a-once-los-
aspirantes-a-comisariado-de-santiago/ 
San Luis Potosí. - Al no haber cuórum en la primera asamblea convocada 
para la elección del nuevo comisariado ejidal de Santiago, se habrá de 
convocar nuevamente a otra reunión, sin embargo, el número de aspirantes 
se incrementó de cinco a once, siendo representantes de los diferentes 
barrios que conforman la comunidad de Santiago.  
Al respecto, Sebastián Ávila informó que la asamblea convocada para este 
27 de junio no tuvo la asistencia requerida por parte de los comuneros, por 
lo que se decretó que no existía cuórum para poder llevar a cabo la elección 
del nuevo comisariado, razón por la cual se decidió suspenderla y se 
convocó a una nueva reunión que se llevará a cabo el próximo 8 de julio. 
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Reiteró que tiene la intención de contender por el cargo de comisariado, al 
pertenecer al barrio Progreso y como propuesta ofrece el brindar asesoría 
gratuita a la ciudadanía que lo requiera en temas agrarios, haciendo 
gestiones ante las dependencias como la Procuraduría Agraria, Tribunal 
Unitario Agrario, entre otras. 
 
Se reúnen en pro del campo  
https://www.elbuentono.com.mx/se-reunen-en-pro-del-campo/ 
Veracruz, Fortín. - Este municipio fue sede para la primera reunión del 
Consejo Distrital de Desarrollo Rural Sustentable, en la cual participaron 
alcaldes de la región y representantes de los departamentos de Fomento 
Agropecuario, el presidente municipal Gerardo Rosales Victoria dio la 
bienvenida y refrendó el compromiso de trabajar de la mano con sus 
homólogos, con el objetivo de buscar el bienestar para los productores del 
campo. Francisco Acosta Moreno jefe de Distrito de Desarrollo Rural 005 
Fortín de la secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural, presidió esta 
reunión. “Hablamos de rescate al cultivo del hule, de los apoyos que se 
pueden establecer para caña de azúcar, sobre todo desde el punto de vista 
agroecológico, valor agregado de café, establecimos situaciones 
importantes para seguir promoviendo el cultivo del aguacate, el cultivo del 
limón persa, el trabajo de inocuidad alimentaria y sanidades”, expresó 
Acosta Moreno. “Se creó el calendario para las siguientes reuniones, la 
próxima será el 10 de agosto y allí se tocarán asuntos relacionados con el 
tema de reforestación, participó la Residencia de la Procuraduría Agraria”, 
agregó. 
 
Conmemoran 30 Años de Justicia Agraria en el Teatro F. 
Calderón  
https://pagina24zacatecas.com.mx/2022/06/29/local/conmemoran-30-anos-de-justicia-
agraria-en-el-teatro-f-calderon/ 
Zacatecas. - Ante la presencia de autoridades jurisdiccionales en materia 
agraria, y el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas (TSJEZ), 
este martes se llevó a cabo la conmemoración de los 30 años de justicia 
agraria del Tribunal Superior Agrario, y el Tribunal Unitario Agrario Distrito 1, 
en el Teatro Fernando Calderón. Asimismo, se contó con la presencia de 
autoridades ejidales de Mazapil, Cedros, Villa de Guadalupe, Villanueva y 
trabajadores de distintas instancias como el Registro Agrario Nacional 
(RAN), la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario. 

https://www.elbuentono.com.mx/se-reunen-en-pro-del-campo/
https://pagina24zacatecas.com.mx/2022/06/29/local/conmemoran-30-anos-de-justicia-agraria-en-el-teatro-f-calderon/
https://pagina24zacatecas.com.mx/2022/06/29/local/conmemoran-30-anos-de-justicia-agraria-en-el-teatro-f-calderon/


 

 

 

 
Durante su mensaje, Arturo Nahle García, magistrado Presidente del TSJEZ, 
destacó de mayor importancia dicha conmemoración, debido a que la 
justicia agraria figura como una nueva forma de impartir justicia para las y 
los campesinos de México.  
 
 

Sector Agrario 
 
 

Presidente López Obrador designa a Edna Elena Vega 
subsecretaria de Ordenamiento Territorial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presidente-lopez-obrador-designa-a-edna-elena-vega-
subsecretaria-de-ordenamiento-territorial-306577 
Ciudad de México. - El presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, designó a Edna Elena Vega Rangel como subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu). Por instrucciones del primer mandatario, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, dio posesión 
del cargo a Vega Rangel, quien sustituye a David Cervantes Peredo, fallecido 
el pasado 18 de junio. Hasta este día, Edna Elena Vega Rangel se desempeñó 
como directora general de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 
adscrita a Sedatu. 
Edna Elena Vega Rangel 
Es doctora en Sociología con especialidad en Sociedad y Territorio por la 
Universidad Autónoma Metropolitana unidad Azcapotzalco (UAM-A), 
institución donde también estudió maestría en Planeación Metropolitana y 
licenciatura en Sociología con especialización en Sociología Urbana. 
 
Entrega Sedatu Centros de Desarrollo Comunitario en 
Palenque, Chiapas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-centros-de-desarrollo-comunitario-
en-palenque-chiapas 
Chiapas, Palenque. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) entregó al gobierno municipal de Palenque, Chiapas, dos Centros 
de Desarrollo Comunitario y una ciclovía, obras construidas en colonias de 
alta marginación en las que se invirtieron más de 57 millones de pesos 
(mdp) a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).  
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Inversión alemana a Sinaloa  
https://www.reporteindigo.com/opinion/inversion-alemana-a-sinaloa-planta-fertilizantes-
topolobampop/ 
En Sinaloa se llevará a cabo, el 9 y 10 de julio, la consulta indígena del pueblo 
yoreme-mayo para intercambiar opiniones y propuestas sobre la planta de 
fertilizantes que la emppresa Gas y Petroquímica de Occidente (GPO) 
quiere construir en Topolobampo con inversión de cinco mil 500 millones 
de dólares. Se trata de un proyecto que ya ha detonado el interés de otros 
jugadores del nicho para elegir al estado donde manda Rubén Rocha como 
punto de desarrollo, pero ¿qué hay detrás de la empresa dirigida por Arturo 
Moya? 
 
Concluye el foro “A 10 años de la promulgación de la Ley 
General de Cambio Climático, presente y futuro”  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/concluye-el-foro-a-10-a-
os-de-la-promulgacion-de-la-ley-general-de-cambio-climatico-presente-y-futuro-
#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - Al clausurar el foro, La presidenta de la Comisión de 
Cambio Climático, Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), agradeció la aportación, 
exposición y propuestas de las y los asistentes que abordaron un tema tan 
importante para el futuro de las nuevas generaciones y del país 
El objetivo explicó, fue generar conciencia en los tres ámbitos de gobierno 
para que se tomen acciones inmediatas. “El gobierno no puede hacerlo solo, 
debemos apoyar y tomar en cuenta los diversos puntos de vista que 
emanan desde la ciencia y la academia para que al final encontremos una 
solución viable a esta problemática”, sostuvo. 
 
Imposible entregar la operación total de la planta de FONATUR 
al Ayuntamiento 
https://tribunadeloscabos.com.mx/planta-fonatur-ayuntamiento/ 
Baja California Sur. - Samuel Peña Garza, titular del Fideicomiso Fondo 
Nacional de Fomento Ejidal (FIFONAFE), informó que el terreno donde está 
asentada la planta de tratamiento de San José del Cabo, pertenece al 
fideicomiso, por lo tanto, la planta no puede entregarse por completo al 
gobierno municipal porque sería ceder la tierra y eso no es posible.  
El titular de FIFONAFE manifestó que la tierra es propiedad de FIFONAFE y 
tras la entrega por parte de FONATUR y como parte de la sentencia emitida 
por el juez, ahora tienen la propiedad tanto de la tierra como de la planta. 
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Mercado de carbono: regulación mexicana en puerta 
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mercado-de-carbono-regulacion-
mexicana-en-puerta/145095 
Hace unos días, leyendo una nota de Max de Haldevang, de Bloomberg, en 
el que acusaba a BP México de “encontrar una barata climática en las áreas 
más pobres de México, porque paga a los campesinos de un programa de 
reforestación una pequeña fracción de los precios a los que se venden los 
bonos de carbono en los mercados internacionales”.  
 Lo descrito es real, pero también tiene que ver con los tipos de contrato que 
se firman y cuando se firman, pues en el mercado el precio de reducción de 
emisión de CO2 por la siembra de árboles o programas agroforestales 
sostenibles está entre 7.5 y 9.9 dólares por tonelada certificada, por arriba de 
lo pagado (4 dólares tonelada) por BP al programa comunitario para 
mantener una zona boscosa.  
El caso no es privativo de BP. Semarnat ha estado reuniendo información 
de comunidades que se quejan del bajo precio al que pagan por las acciones 
de certificación de reducción de emisiones, por las corporaciones que 
participan en programas comunitarios de reducción de emisiones. 
 
Tribunales Agrarios Verdes  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/maribel-mendez-de-lara/tribunales-agrarios-
verdes 
Si bien hoy se discute en la agenda global el Producto Interno Bruto por 
persona en cada país, resulta de vital importancia medir la huella promedio 
anual de carbono por persona, en cantidad de toneladas. Éste es un tema 
crucial para reducir el calentamiento de la temperatura global y mitigar los 
efectos del cambio climático. Para el año 2020, la producción anual 
promedio de dióxido de carbono por persona en México fue de 3.05 
toneladas, situándolo entre los países de Latinoamérica con mayor huella 
de carbono por persona.  
En mesa de parlamento abierto del Senado de la República se analizó 
recientemente la iniciativa con proyecto de decreto para adicionar la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la Federación, expedir la Ley para la 
Reglamentación del Expediente Judicial Electrónico y reducir el uso de 
papel físico, presentada esta última por la Senadora Olga Sánchez Cordero, 
Presidenta de la Mesa Directiva, quién además tiene la valiosa experiencia 
de haber sido Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
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